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Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 152ª Reunião Ordinária – Ano 2014 
18 de setembro de 2014 

 
Aos dezoito dias do mês de setembro do ano de dois mil e quatorze, às 

oito horas e quarenta minutos, no auditório da Secretaria Estadual de 

Saúde, localizado na Rua Maria Judith Tovar Varejão, 225 – Enseada do 
Suá – Vitória/ES, reuniram-se os conselheiros do Conselho Estadual de 

Saúde – CES/ES para deliberar sobre a pauta da 152ª Reunião Ordinária 
do Conselho Estadual de Saúde. O Secretário Executivo, Sr. Milton César 

Valente da Costa, deu abertura à reunião cumprimentando todos os 
presentes. Passou a anunciar a presença dos conselheiros e conselheiras 

do CES/ES. Presença do conselheiro e presidente do CES/ES Dr. José 
Tadeu Marino, ausência justificada do conselheiro Anselmo Dantas, 

ausência justificada do conselheiro Fábio Benezath Chaves, presença da 
conselheira Débora Aparecida Marques de Oliveira, conselheira Giana de 

Caio Silva Carvalho, ausência justificada da conselheira Carmem Lúcia 
Mariano, ausência justificada da conselheira Gediane Laurett Neves 

Rangel, ausência justificada do conselheiro Arthur de Almeida e Souza 
Junior, ausência justificada do conselheiro Maurício Aquino Paganotti, 

presença do conselheiro Gedayas Medeiros Pedro, ausência justificada do 

conselheiro Marcos Rogério Fonseca Pedro, presença da conselheira Ana 
Maria Rodrigues Rosa, conselheira Lúcia Helena Reis Costa, conselheira 

Andressa Barcellos Oliveira, conselheira Maria Angélica Callegário Vieira, 
conselheira Rossana Bezerra de Rezende, ausência justificada da 

conselheira Rosária Maria de Oliveira Reisen, ausência justificada da 
conselheira Geisa Pinheiro Quaresma, presença do conselheiro Zaldimar 

Tadeu da Silva, conselheira Ranielli Badiani Bianchi, conselheiro Edson 
Miranda Miguel, conselheiro Luiz Antônio Cesar, conselheiro Marcos Ivan 

Cerqueira, conselheira Adriana de Freitas Coelho Carvalho, conselheiro 
João Carlos dos Santos, conselheiro Antônio de Castro Reis, ausência 

justificada da conselheira Jaqueline Moreira de Araújo, presença da 
conselheira Neuza da Penha de Souza Capanin, conselheira Márcia 

Patrício de Araújo, conselheiro Antonio Carlos Nogueira do Nascimento e 
conselheira Maria Lúcia dos Santos Mariano, ausência justificada da 

conselheira Maria Lúcia Duarte Lopes, presença do conselheiro Elio 

Rodrigues Dias, do conselheiro Benelci Manoel dos Anjos Oliveira, da 
conselheira Maria da Penha de Oliveira Peres, ausência justificada do 

conselheiro Iberê Sassi e ausência justificada da conselheira Valéria 
Carrusca Sassi. Em seguida passou a palavra ao Presidente do CES/ES 

Dr. Tadeu Marino, informando que havia quorum para a Reunião 
Ordinária. O Presidente cumprimentou a todos os presentes e retornou a 

palavra ao Secretário Executivo que fez a apresentação dos convidados. 
As Acadêmicas Mila Cristian e Karine, do curso de Terapia Ocupacional da 

UFES, agradeceram a entrevista que fizeram com o conselheiro Marcos 
Ivan Cerqueira, sobre o funcionamento do Conselho Estadual de Saúde, 

que constará em um trabalho de classe da disciplina de Gestão de Saúde. 
O Secretário Executivo registrou também as presenças, do Sr. Enrielton 

Chaves, representante da Comissão de Saúde da Assembleia Legislativa, 
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da Sra. Cláudia S. C. Freitas da GEAF, Sra. Solange do NUEDRH, Sra. 

Bela do NUEDRH. Informou que seria feito três inclusões de pauta. A 

primeira inclusão é a Programação da Assistência Farmacêutica que foi 
encaminhada à CIOF, a segunda é o Convênio da Santa Casa de 

Misericórdia também encaminhada à CIOF e reencaminhada ao CES/ES e 
a terceira inclusão é a definição de data para a realização de oficina para 

a apresentação e discussão do Programa Anual de Saúde, PAS, do ano de 
2015. A conselheira Andressa Barcellos solicitou que fosse incluída na 

pauta a questão da Mesa de Negociação Permanente do SUS, pois ainda 
não houve agendamento das reuniões. O Secretário Executivo, César 

Valente, respondeu à conselheira Andressa que foi encaminhado pelo 
Andrey Mozzer uma solicitação para confirmar todos os membros 

indicados em 2013. A conselheira Andressa retomou a palavra e disse 
que essa etapa já havia sido ultrapassada, na reunião passada a 

substituição já havia sido feita. O Secretário Executivo esclareceu que 
não estava se referindo à comissão e sim as entidades que farão parte 

da Mesa de Negociação. O conselheiro João Carlos solicitou a inclusão da 

marcação da data de reunião da Coordenação Estadual de Plenárias de 
Conselhos de Saúde, CEPCS, para eleger os três membros 

Coordenadores de Plenárias nos lugares de Antônio Maria da Silva Filho, 
Benedito Domingos dos santos e Luceni Gomes de Novaes. Lembrando 

que esses dois últimos não são mais conselheiros estaduais e Antônio 
Maria, continua conselheiro do município de Ecoporanga. Primeiro ponto 

de pauta é a aprovação das atas da 55ª Reunião Extraordinária e 149ª 
Reunião Ordinária do CES realizadas respectivamente em nove e trinta 

de junho de dois mil e quatorze, para deliberação. O conselheiro 
Zaldimar Tadeu solicitou que as próximas atas fossem entregues com 

maior antecedência para que tivessem mais tempo de lê-las e não em 
cima da hora como foi feito. O conselheiro João Carlos propôs que 

fossem aprovadas com ressalvas e na próxima reunião extraordinária 
que será sugerida no final, fossem apresentadas novamente essas atas e 

aprovadas. O Secretário Executivo sugeriu que passasse para o próximo 

ponto de pauta e deixasse a votação das atas para a próxima reunião. 
Aprovada por unanimidade. Passando para o segundo ponto de pauta, 

Aprovação da Programação Anual de Saúde, PAS, da Secretaria de 
Estado da Saúde, de 2014. Foi apresentado para o Conselho Estadual de 

Saúde após duas oficinas. Solicitou ao conselheiro Marcos Ivan, 
Coordenador da Comissão da CIOF, que fizesse uma explanação sobre 

esta apreciação. Disse terem analisado todo esse planejamento com 
muito afinco, tiveram o cuidado de procurar na Gerência de 

Planejamento informações, pois na primeira apresentação foram feitas 
algumas retificações, nominando de onde viriam os recursos que 

estavam feitos em código e hoje estão todos nominados. Depois de uma 
longa análise chegou-se a conclusão e pode dar um parece para que o 

plenário pudesse tomar as suas decisões. Como se trata de um 
planejamento, não é uma execução, foi dado o parecer que fosse 

aprovado pelo plenário com algumas ressalvas e nos fosse concedido um 

relatório a cada dois meses de execução nas despesas, dos gastos de 
modo que com trinta dias mandasse para a Coordenação da CIOF esse 

relatório e também sugeriu aos conselheiros, que adquirissem um 
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exemplar, que são noventa e oito páginas e guardem esses exemplares 

para que no ano de 2015 possam fazer a comparação do planejado com 

o que foi executado. Solicitou ao Secretário Executivo que colocasse em 
votação. O secretário Executivo imediatamente colocou em votação e foi 

aprovado por unanimidade com as devidas ressalvas sugeridas pela 
Comissão de Orçamento e Finanças. Em seguida passou para o terceiro 

item de pauta, a Aprovação do Curso de Capacitação e Formação para 
Conselheiros Estaduais de Saúde, para deliberação. Convidou a Sra. Bela  

Feiman Sapiertein Silva - Assistente Social do Núcleo Especial de 
Desenvolvimento de Recursos Humanos – NUEDRH, para fazer uma 

explanação sobre o Curso de Capacitação. Apresentou-se 
cumprimentando a todos, disse da sua satisfação em estar ali presente 

para falar sobre o curso de ativação para o desenvolvimento da prática 
do controle social no SUS. Esse curso foi um processo construído 

coletivamente pela FIOCRUZ, pelo Ministério da Saúde e pelo Conselho 
Nacional de Saúde. Este curso tinha um formato inicial e a partir de 

várias inserções e de vários questionamentos do próprio CNS e dos CES, 

houve algumas modificações, no final se formou como um curso feito à 
distância e foi oferecido para o Brasil inteiro. No Estado do Espírito Santo 

tiveram 128 (cento e vinte e oito) pessoas que participaram do curso, 
envolvendo Conselho Estadual de Saúde e Conselhos Municipais de 

Saúde. Foi encaminhado o processo pela FIOCRUZ à Secretaria de Estado 
da Saúde, em parceria com a UFES e em parceria com o CES executaram 

o curso aqui no Estado do Espírito Santo. Teve apenas um encontro 
presencial e o resto foi a distância. Este encontro presencial foi feito nas 

quatro regiões de saúde. Em São Mateus, Colatina, Vitória e Cachoeiro 
do Itapemirim. A Proposta desse curso é um pouco diferenciada, não se 

trata de um curso de formação, é um curso que traz alguns 
questionamentos para estimular o conselheiro a pensar e a começar 

perceber onde está suas fragilidades, suas potências, muito baseado na 
própria prática de cada um enquanto conselheiro, enquanto liderança de 

algum segmento seja representante dos usuários, dos trabalhadores ou 

dos gestores, não importa. Trabalha os temas da participação social, 
democracia e gestão. O material utilizado é uma cartilha com quatro 

textos e uma minissérie em DVD, com doze episódios de cinco a quinze 
minutos cada, apresentando a história dos conselheiros, nos seus 

momentos de plenária, de representações nas suas comunidades, nas 
unidades de saúde, enfim, conta um pouco desse movimento no dia a dia 

dos conselheiros de saúde e os textos que vêm no caderno trazem 
alguns conceitos mais teóricos. O conselheiro assiste algumas 

minisséries, lê um dos textos e depois é feita uma discussão em cima 
desse conteúdo. Sempre tentando focar a prática. A teoria é muito 

bonita, mas na hora da prática as coisas nem sempre saem da forma 
ideal. É importante saber como se faz para essa teoria acontecer na 

prática. Foi consultada ao plenário a aprovação do curso. Este foi 
aprovado por unanimidade. A apresentadora, Bela Feiman sugeriu que se 

fizessem uma lista de horários disponíveis, por parte dos conselheiros. 

Disse que pela manhã seria melhor para a sua equipe. O conselheiro 
João Carlos sugeriu que o curso fosse ministrado também, aos 

conselheiros gestores que estarão tomando posse e atando no próximo 
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ano de 2015. A apresentadora insistiu em se montar uma lista com os 

horários disponíveis de todos os conselheiros e lembrou que será 

garantido o Certificado de Conclusão do Curso pela Secretaria de Estado 
da Saúde e que o curso terá duração de vinte horas. O Secretário 

Executivo agradeceu a excelente apresentação de Bela Feiman e 
apresentou a Comissão Intersetorial de Educação Permanente do CES, a 

conselheira Genildes Inácio dos Santos, Rossana Bezerra de Rezende, 
Maria Lúcia dos Santos Mariano, Antonio Carlos Nogueira do Nascimento, 

Márcia Patrício e Rosemery Gonçalves Santos. A conselheira Ana Rosa, 
disse ter sido convidada para a primeira reunião desta comissão, mas 

não foi mais convidada para nenhuma outra e acredita que também faça 
parte desta comissão. A conselheira Maria Lúcia dos santos Mariano 

respondeu à conselheira Ana Maria Rosa que para ela também era nova a 
informação de que esta teria saído da comissão, que não havia chegado 

nenhum documento em suas mãos. Solicitou à todos os conselheiros que 
tivessem interesse em fazer o curso que preenchessem a lista, pois toda 

a estrutura para a realização do curso já estava montada, mas que era 

uma curso gratuito, voluntário e de muita importância para o 
fortalecimento do controle social, visando sempre a melhoria do 

atendimento ao usuário que é a parte mais fraca do sistema. O 
Secretário Executivo colocou em votação a aprovação do formato 

apresentado para o Curso de Capacitação de conselheiros. Foi aprovado 
por unanimidade. Em seguida colocou em votação o nome da Conselheira 

Estadual de Saúde, Sra. Adriana Freitas Coelho Carvalho, representante 
dos usuários e a Sra. Ana Florêncio Soares representante da Central 

Única dos Trabalhadores como Coordenadora e Coordenadora Adjunta 
respectivamente, da CIST – Comissão Intersetorial de Saúde do 

Trabalhador. A conselheira Adriana Carvalho ressaltou a retomada dos 
trabalhos realizados pela CIST, com a chegada dos novos conselheiros e 

falou sobre a aprovação do calendário anual de reuniões da comissão. 
Reclamou sobre a ausência dos conselheiros que fazem parte da 

comissão, nas duas reuniões já realizadas pela comissão o que acarretou 

na impossibilidade de se votar os nomes indicados para Coordenador e 
Coordenador Adjunto, pela falta dos conselheiros na reunião. Informou 

que a comissão já está funcionando e se mobilizando para implantar a 
CIST nos municípios que ainda não a possuem. Já foi elaborado um 

calendário com as próximas reuniões nesses municípios, para motivar a 
implantação da CIST nos mesmos. O conselheiro João Carlos dos Santos 

questionou a legalidade de um membro que não é conselheiro poder se 
eleito Coordenador Adjunto. O Secretário Executivo esclareceu que a 

CIST é a única comissão que possui regimento próprio e que o 
Coordenador é escolhido pelo pleno e o Coordenador adjunto é escolhido 

pela comissão entre qualquer um de seus membros. Portanto a Sra. Ana 
Florêncio está apta a ser indicada como Coordenadora Adjunta da CIST. 

Foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. O Secretário 
Executivo passou para o quinto item de pauta, a transferência de 

servidores da SESA. A conselheira Andressa Barcellos informou que o 

servidor Ailton Simonelli Júnior está atuando como Secretário Executivo 
do Conselho Municipal de Anchieta. O Secretário Executivo do Conselho 

Estadual de Saúde, César Valente, indaga à conselheira a procedência 



  5 

196 

197 

198 
199 

200 
201 

202 
203 

204 
205 

206 
207 

208 
209 

210 
211 

212 

213 
214 

215 
216 

217 
218 

219 
220 

221 
222 

223 
224 

225 
226 

227 

228 
229 

230 
231 

232 
233 

234 
235 

236 
237 

238 
239 

240 
241 

242 

243 
244 

245 

desta informação e obtém como resposta da mesma que havia 

conversado pessoalmente com aquele servidor e ele mesmo informou 

sua atuação naquele Conselho Municipal. O conselheiro Zaldimar Tadeu 
tomou a palavra, lembrando que este servidor foi o antigo Secretário 

Executivo do CES/ES e que este Conselho não deve deliberar em 
momento algum sobre essa pessoa, enquanto não se resolver a sua 

situação em relação aos processos judiciais que está respondendo. O 
conselheiro João Carlos questiona ao Presidente e Secretário de Saúde, 

Dr. Tadeu Marino sobre a possibilidade de o Servidor Ailton Simonelli 
Júnior retornar ao CES/ES como Secretário Executivo. O Presidente do 

CES/ES Dr. Tadeu Marino, disse que a transferência deste servidor para 
o Conselho Municipal de Vitória legalmente aconteceu, mas sua 

transferência para outro município está totalmente irregular, por causa 
da vida profissional dele, não pode ser transferido sem passar pelo 

Recursos Humanos, a prefeitura de lá tem que solicita-lo, tem que voltar 
para a Secretaria de Vitória e de lá para a Secretaria Estadual de Saúde, 

para se apresentar e depois de analisada a situação ser transferido para 

outro município. Informou que será comunicado imediatamente ao RH da 
SESA para que sejam tomadas as devidas providências. O Secretário 

Executivo passou para o próximo item de pauta, a inclusão da 
Programação Farmacêutica e solicitou que a comissão se manifestasse 

para a apresentação e também do Convênio com a Santa Casa de 
Misericórdia de Vitória. O conselheiro Marcos Ivan, como Coordenador da 

CIOF se manifestou dizendo que chegou as suas mãos o convênio entre o 
Ministério da Saúde e a Santa Casa de Misericórdia de Vitória. Foi 

apresentado um relatório, onde existe um determinado valor, de 
aproximadamente um milhão e sessenta e oito mil reais, para a aquisição 

de vinte equipamentos para a Santa Casa de Misericórdia de Vitória, o 
assunto foi muito discutido e já está aprovado pelo Ministério da Saúde, 

faltando apenas o CES/ES referendar. A Comissão Intersetorial de 
Orçamentos e Finanças, CIOF, após muita discussão e estudar bem o 

caso, resolveu deliberar a favor do convênio com uma ressalva 

interessante, que fosse permitido à comissão a averiguação da aquisição 
desses equipamentos e a sua utilização na Santa Casa. Foi colocado em 

votação e aprovado por unanimidade. Em seguida solicitou à comissão, a 
CIOF, que apresentasse o parecer da comissão para a Programação da 

Assistência Farmacêutica. O conselheiro Marcos Ivan, Coordenador da 
comissão, informa que o assunto foi debatido e trata-se do local de 

armazenamento dos medicamentos. Ficou de ser criado um novo local de 
armazenamento. O conselheiro Gedayas, que é um profissional da área 

farmacêutica, foi até o local e verificou a necessidade de se criar um 
espaço adequado, uma vez que armazenar medicamentos, requer 

condições especiais, como refrigeração, climatização, etc. Foi pensado 
também na transferência desses medicamentos aos municípios e para 

isso está sendo pensado um convênio e solicitou ao Presidente e 
Secretário de Saúde que explicasse esse processo. O Secretário 

Executivo, César Valente, lembrou que na última reunião ordinária, 

houve a aprovação desse programa, com essa ressalva, da ação número 
dois, ou seja, já existe uma resolução, porém essa ação ficou de ser 

encaminhada à CIOF para que debruçasse sobre a matéria e trouxesse 
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uma proposta. Foi passada a palavra a Gerente da Assistência 

Farmacêutica da SESA/ES, Sra. Maria José Sartório que informou ter 

apresentado o plano de trabalho apresentado naquela ocasião, a ação 
dois, trata-se da contratação de um serviço de armazenamento do 

medicamento, a logística de distribuição e o transporte de medicamentos 
apenas. A aquisição do medicamento, o controle de estoque a 

responsabilidade perante os auditores da CGU, da AGU e DENASUS, será 
dos servidores do estado que serão todos mantidos. Existe a necessidade 

de se ampliar o espaço, pois desde a década de mil novecentos e oitenta 
que ele existe e foram feitas reformas, mas hoje ele está três vezes 

menor do que deveria estar. A então é que além do espaço adequado 
haja um transporte específico para todos os medicamentos para os 

municípios. Em seguida a farmacêutica Cláudia Coordenadora do 
Almoxarifado de Medicamentos da SESA/ES, explicou que está se falando 

em terceirização do espaço, que seria entregar algo a terceiros para 
gerenciar como um todo, mas na realidade não é isso que ira acontecer, 

a proposta é a contratação de uma empresa especializada no 

armazenamento e na logística que é a distribuição desses medicamentos, 
ou seja, uma empresa que tenha expertise nessa parte, de nos ajudar, 

de vir somar. Aproveitou a oportunidade para convidar todos os 
conselheiros que tiverem interesse em conhecer, disse que o espaço hoje 

se tornou muito pequeno pela quantidade de medicamentos que 
precisam ser armazenados e distribuídos pelo GEAF. Foi colocado em 

votação e apenas dois votos contrários, sendo a proposta aprovada pela 
maioria dos conselheiros. O Secretário Executivo, César Valente, dando 

continuidade á reunião acatou a sugestão do conselheiro João Carlos, 
que foi a marcação de data da Reunião de Coordenação de Plenárias de 

Conselhos de Saúde, CEPCS, para eleger os três Coordenadores de 
Plenárias nos lugares de Antonio Maria da Silva Filho, Benedito Domingos 

dos Santos e Luceni Gomes de Novaes. Lembrou que a Coordenação de 
Plenária se reúne uma vez por mês, que a próxima reunião será dia 07 

de outubro de 2014 e a Coordenação de Plenárias se encontra sem o seu 

Coordenador. Informou também que a reunião acontece às 14 horas. O 
calendário anual foi aprovado o horário de 10:00 às 12:00 horas, todas 

as primeira terças-feiras de cada mês. Foi deliberado por unanimidade 
que a reunião seguirá o calendário criado pela gestão passada e a 

mesma será coordenada pelo Conselho Estadual de Saúde, e nesta será 
votado novamente outro calendário. O Secretário Executivo, César 

Valente, informou que durante os últimos dois meses, a Comissão dos 
Conselhos Gestores, através de seu Coordenador, Antonio Carlos 

Nascimento, realizou eleições em algumas unidades. O Secretário 
Executivo solicitou ao pleno que fosse marcada uma data para oficina da 

Programação Anual de Saúde, o PAS, de 2015. Informou que no dia 16 
de outubro de 2014, o auditório estará livre. Foi sugerido no dia 13 de 

outubro no auditório do LACEN, na sede antiga da SESA. Em seguido 
retornou ao assunto sobre a posse dos Conselheiros Gestores, 

ressaltando que a comissão esteve viajando e realizando as eleições, que 

será dado posse aos Conselheiros Gestores do Hospital Dório Silva e São 
José do Calçado. Passou a palavra para o conselheiro Antonio Carlos 

Nogueira do Nascimento, para fazer as considerações finais e em seguida 
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dar posse aos Conselheiros Gestores das unidades citadas. Apresentou a 

comissão que é formada por ele, Antonio Carlos, coordenador, Elio Dias, 

Maria da Penha Peres, João Carlos dos Santos, Maria Lúcia Mariano, 
Zaldimar Tadeu e Luiz Antônio César. Informou que já foi feita a eleição 

em Alegre, que em Cachoeiro do Itapemirim será realizado no dia 27 de 
outubro, irão ficar até o dia 1º de novembro fazendo todos os hospitais e 

Cachoeiro do Itapemirim. Em Vila Velha será feito de 15 a 23 de outubro. 
O Secretário Executivo solicitou do pleno a prorrogação do prazo da 

reunião que foi aprovado por unanimidade e foi dada posse aos 
Conselheiros Gestores do Hospital Dório Silva e Hospital de São José do 

Calçado.  Às doze horas e cinquenta minutos, nada mais havendo a 
tratar é considerada encerrada a reunião e para constar, eu, Milton César 

Valente da Costa, Secretário Executivo do CES/ES, lavrei a presente ata 
que assino juntamente com o Presidente. Vitória-ES, 18 de setembro de 

2014. 
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